

Научная статья. Исторические науки

УДК 94(594)

DOI: 10.31696/2072-8271-2025-2-2-67-263-284

НАЦИОНАЛЬНАЯ АРМИЯ ИНДОНЕЗИИ: НАГРУДНЫЕ ЗНАКИ И МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

Антон Олегович ЗАХАРОВ ¹

¹ Институт востоковедения РАН, Москва, Россия,
zakharov_anton@mail.ru, <https://orcid.org/0000-0002-3654-9551>

Аннотация: Национальная армия Индонезии (*Tentara Nasional Indonesia*) активно сотрудничает с вооруженными силами других стран, закупая вооружение, проводя совместные учения и отправляя солдат и офицеров на обучение за рубеж, прежде всего в США и Европу. Отражение этого сотрудничества в области фалеристики еще не исследовалось. В статье на основании открытых источников собраны сведения об иностранных квалификационных нагрудных знаках, которых удостоены представители высшего офицерства Индонезии. На официальных фотографиях индонезийского генералитета имеются квалификационные знаки армий США, Таиланда, Малайзии, Сингапура, ФРГ. Есть данные о знаках Австралии и Брунея. Знаки иностранных государств соседствуют с индонезийскими, что отражает стремление индонезийского офицерства закрепить иерархию и подчеркнуть собственные достижения, выражаемые квалификационными знаками.

Ключевые слова: Индонезия, вооруженные силы, армия, нагрудные знаки, международное сотрудничество, обучение, заграница, генералитет

Для цитирования: Захаров А.О. Национальная армия Индонезии: нагрудные знаки и международное сотрудничество // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития, 2025, Том 2, № 2 (67). С. 263–284. DOI: 10.31696/2072-8271-2025-2-2-67-263-284

Original article. Historical science

INDONESIAN NATIONAL ARMED FORCES: INTERNATIONAL COOPERATION AS REFLECTED IN THE QUALIFICATION BADGES

Anton O. ZAKHAROV ¹

¹ Institute of Oriental Studies RAS, Moscow, Russia,
zakharov_anton@mail.ru, <https://orcid.org/0000-0002-3654-9551>

Abstract: The Indonesian National Armed Forces (Tentara Nasional Indonesia, TNI) actively cooperate with the armed forces of other countries. TNI purchases weapons, conducts joint exercises, and sends soldiers and officers for training abroad, primarily in the United States and Europe. There is no investigation of the reflection of this cooperation through qualification badges and their wearing by the Indonesian military. The article collects information about foreign qualification badges awarded to senior officers of Indonesia. The research is based on open sources, including government agreements, media and online encyclopedia. Official photographs of Indonesian generals show qualification badges of the armies of the USA, Thailand, Malaysia, Singapore, and Germany. Few Indonesian high officers have the military badges of Australia and Brunei. The qualification badges of foreign countries are worn along with the Indonesian ones. It reflects the desire of the Indonesian high officers to consolidate the army hierarchy and emphasize their own achievements, expressed by qualification badges.

Keywords: *Indonesia, armed forces, army, badges, international cooperation, training, abroad, generals*

For citation: Zakharov A.O. Indonesian National Armed Forces: International Cooperation as Reflected in the Qualification Badges. *Yugo-Vostochnaya Aziya: aktual'nyye problemy razvitiya*, 2025, T. 2, № 2 (67). Pp. 263–284. DOI: 10.31696/2072-8271-2025-2-2-67-263-284

Введение

Национальная армия Индонезии (*Tentara Nasional Indonesia*, ТНИ)¹ на протяжении практически всей своей истории тесно взаимодействовала с вооруженными силами других стран: ее офицеры и спецназовцы проходили подготовку в американских и некоторых других войсках², а ее моряки учились в значительной степени на советских военных кораблях³. Неоднократно с 2009 г. проводились совместные американо-индонезийские военные учения, в частности *Garuda Shield* («Щит Гаруды»; Гаруда – индуистское божество в виде птицы, на которой летает Вишну и которое изображено на гербе Индонезии)⁴; США стали «едва ли не главным партнером Джакарты в области военно-технического сотрудничества... В последнее время наблюдается активизация связей в этой области с Австралией»⁵.

Военное сотрудничество между странами – членами АСЕАН, несмотря на подчеркнутое невмешательство Ассоциации в их внутренние дела, развивается достаточно успешно, хотя и в формате дву-

сторонних отношений⁶. 19 мая 2025 г. Индонезия и Королевство Таиланд объявили о выводе отношений на уровень стратегического партнерства⁷ и еще с 1980-х гг. раз в два года проводят совместные военные учения *Elang Thainesia* («Тайско-индонезийско-азиатский орел»)⁸. Несколько соглашений о различных формах военного сотрудничества Индонезия подписала с Сингапуром (в 1995, 2003, 2007, 2022 гг.)⁹.

Индонезия тесно связана с Австралийским Союзом: 29 августа 2024 г. стороны подписали в Магеланге межправительственное Соглашение о сотрудничестве в сфере обороны¹⁰, дополнившее прежние Джакартское Соглашение о поддержании безопасности от 18 декабря 1995 г., вступившее в силу 15 июля 1996 г.¹¹, и Ломбокский договор о сотрудничестве в сфере безопасности от 13 ноября 2006 г., вступивший в силу 8 февраля 2008 г.¹², а 3–16 ноября 2024 г. провели масштабные совместные учения под названием «Кинжал Вумера или Кинжал и копьеметалка» (*Keris Woomera*) с участием около двух тысяч военнослужащих¹³. Вумера – австралийский испытательный полигон и космодром, расположенный в центральной части штата Южная Австралия недалеко от города Вумера. Другое значение слова «вумера» – приспособление для метания копья австралийских аборигенов.

Данная статья не претендует на всеобъемлющую характеристику истории международного сотрудничества Национальной армии Индонезии. Цель исследования гораздо скромнее – рассмотреть отражение этого сотрудничества в нагрудных знаках и орденах, которых удостоились индонезийские генералы и адмиралы. Награждение представителей других государств индонезийскими военными орденами получило некоторое освещение в литературе, поэтому о нем в данном исследовании речь не пойдет¹⁴. Во многих случаях индонезийские военачальники носят награды других стран, в том числе на орденских планках.

В работе используются данные открытых источников. Наградные листы практически недоступны для изучения, но СМИ иногда сообщают о награждении тех или иных представителей индонезийского генералитета. Открытые энциклопедии включают достаточное количество официальных фотографий, находящихся в открытом доступе согласно законодательству Индонезии. К документальным материалам относятся международные договоры и соглашения, опубликованные на официальных сайтах правительственных учреждений Индонезии, США, Австралии и других стран. Всё это позволяет составить определенную картину, хотя и далеко не полную.

Иностранные нагрудные знаки индонезийских военных

На фотографиях главкома Национальной армии Индонезии генерала Агуса Субиянто (род. 1967, в должности с 22 ноября 2023 г.) отчетливо видны знаки мастера парашютного спорта армий США, Таиланда и Сингапура (см. *илл. 1–4*)¹⁵. Форма знаков включает в себя раскрытый купол и крылья в разном положении – распростерты у знаков Сингапура и Таиланда, раскрытые и соединенные в венок у знака США; на знаках Сингапура и США имеется пятиконечная звезда, вписанная в круглый венок (см. *илл. 2–4*)¹⁶. Подтверждением того, что это действительно знаки иностранных армий, может служить их наличие у бывшего главкома армии Сингапура генерал-майора Го Си Хоу (吴仕豪, пиньинь У Шихао, род. 1979, в должности 2018–2022)¹⁷ (*илл. 5*)¹⁸ и у ряда принцев Таиланда¹⁹. Знак Королевской армии Таиланда есть у филиппинского генерал-лейтенанта Рой Галидо, главкома армии Филиппин с 2023 г.²⁰.



Илл. 1. Главком ТНИ Агус Субиянто.



Илл. 2. Знак мастера парашютного спорта армии США.



Илл. 3. Знак мастера парашютного спорта армии Таиланда.



Илл. 4. Знак мастера парашютного спорта армии Сингапура.



Илл. 5. Бывший главком армии Сингапура генерал-майор Го Си Хоу.

Один из предшественников Агуса Субиянто на посту главкома ТНИ, генерал Андика Перкаса²¹ (род. 1964, в должности 2021–2022) учился в США: в Военном колледже Вермонта, Университет Нориджа, в 1999 г.²²; Национальном военном колледже, Национальный университет обороны, Вашингтон, в 2003 г.; Гарварде в 2004 г. и Школе государственной политики и государственного управления им. Трахтенберга, Университет Джорджа Вашингтона, в 2005 г., где получил докторскую степень²³. Среди квалификационных нагрудных знаков американской армии Андика Перкаса имеет знаки «Военный парашютист – мастер затяжного прыжка», мастера парашютного спорта, мастера атаки с воздуха, мастера по обезвреживанию взрывчатых веществ, мастера стрельбы из пистолета (илл. 6–10)²⁴. Из них только последний имеет довольно оригинальную форму: венок с вписанным в него крестом, в центре которого мишень, а снизу подвеска с надписью PISTOL – «Пистолет». Есть у Андика Перкаса и австралийский знак «Парашютист 1-го батальона Королевского полка Австралии» (илл. 11)²⁵, который встречается ещё у главкома Сухопутных войск

Сингапура генерал-майора Давида Нео Чин Ви (род. 1977, в должности в 2022–2025 гг.)²⁶.



Илл. 6. Андика Перкаса в бытность главкомом ТНИ.



Илл. 7. Знак «Военный парашютист – мастер затыжного прыжка» армии США.



Илл. 8. Знак «Мастер атаки с воздуха» армии США.



Илл. 9. Знак «Мастер по обезвреживанию взрывчатых веществ» армии США.



Илл. 10. Знак «Мастера стрельбы из пистолета» армии США.



Илл. 11. Знак «Парашютист 1-го батальона Королевского полка Австралии».

Наряду с Андика Перкаса за границей учились шестой президент Индонезии Сусило Бамбанг Юдойоно и Лухут Бинсар Панджаитан (род. 1947), оба генералы в отставке. Юдойоно (род. 1949) окончил курсы воздушно-десантных войск и рейнджеров в Форт-Беннинг, США, в 1976 г. и повышения квалификации офицеров Сухопутных войск там же в 1982–1983 гг., прошел подготовку в 82-й воздушно-десантной дивизии в Форт-Брэгг, США, в 1983 г., школу боевых действий в джунглях в Панаме в 1983 г., курсы по противотанковому оружию в Бельгии и Германии в 1984 г., командно-штабной колледж в Форт-Ливенворт, Канзас, США²⁷, в 1991 г.²⁸. В том же, 1991 г. Юдойоно получил степень магистра искусств в Университете управления Вебстера, штат Миссури, США. На фотографии Юдойоно в форме видны накладка «Рейнджер» (на самом верху правой стороны груди) и синий знак специалиста по операциям в джунглях на клапане правого нагрудного кармана (илл. 12–14). Наряду с этими знаками у Юдойоно имеются знак командно-штабного колледжа Форт-Ливенворт (илл. 15) и медали: Сил ООН по охране – за миротворческую деятельность в Югославии, а именно в Боснии и Герцоговине (UNPROFOR)²⁹, и Временной администрации ООН для Восточной Славонии, Бараньи и Западного Срема (UNTAES)³⁰. Впрочем, медали, отражая международное сотрудничество Индонезии и её Вооруженных сил, не относятся к квалификационным знакам – основному предмету данной статьи.



Илл. 12. Генерал Юдойоно.



Илл. 13. Накладка «Рейнджер» армии США.



Илл. 14. Знак «Специалист по операциям в джунглях» армии США.



Илл. 15. Знак командно-штабного колледжа Форт-Ливенворт, США.

Лухут Бинсар Панджаитан с 21 октября 2024 г. занимает пост председателя Национального экономического совета³¹. Он один из старожиллов индонезийского политического Олимпа: неоднократно входил в состав правительства при Абдурахмане Вахиде и Джоко Видодо и долгие годы в качестве министра-координатора курировал инвестиции и морские дела³². Лухут прошел множество заграничных военных курсов в Форт-Брэгг, США: по затяжному прыжку и следопытов и рейнджеров в 1976 г., подготовки инструкторов по обезвреживанию бомб в 1977 г., по партизанской войне и борьбе с партизанами в 1978 г. и ведения боевых действий в джунглях в 1979 г. – все в составе американского спецназа; в 1978 г. Лухут также проходил курс спецназовца в Центре и школе спецназа им. Джона Ф. Кеннеди и спецкурс «Золотой рыцарь»; а в 1980 г. окончил курс инструктора по парашютному спорту в соответствующей школе в США. В 1981 г. Лухут проходил стажировку в Специальной воздушной службе Королевской армии Великобритании, курсы по стрельбе и борьбе с терроризмом и курсы инструкторов по такой борьбе и по специальным операциям в ФРГ. У него имеется знак Девятой группы пограничной охраны (*Grenzschutzgruppe 9, GSG 9*) – подразделения Федеральной полиции ФРГ по борьбе с терроризмом, созданного в 1972 г. после захвата палестинскими террористами в заложники израильских спортсменов во время Олимпиады в Мюнхене³³ (илл. 16)³⁴. Лухут получил степень магистра государственного управления в Университете Джорджа Вашингтона, Колумбия, США и учился в Национальном университете обороны США. Лухут занимал следующие посты: министр-координатор по морским делам и инвестициям в 2016–2024 гг.,

министр-координатор по вопросам политики, права и безопасности в 2015–2016 гг., начальник администрации президента Индонезии в 2014–2015 гг., министр промышленности и торговли в 2000–2001 гг., посол Индонезии в Сингапуре в 1999–2000 гг., командующий Командования по развитию науки, образования и обучения Сухопутных войск (*Kodiklat*) в 1997–1999 гг., долгое время служивший в Войсках специального назначения (*Kopassandha/Kopassus*) и в Управлении стратегической разведки; лучший командир роты спецназа в 1976 г. за действия в ходе начатой в декабре предыдущего года операции «Лотос» (*Seroja*) – присоединения Восточного Тимора; лучший командир спецназа в 1986 г. за подавление очагов сопротивления на Восточном Тиморе. Лухут – зять генерального директора почт и телекоммуникаций в 1960-х годах С.Х. Сипамутунга (1918–1992), женатый на его дочери Дэви Симпамутунг. Лухут в 2023 г. получил сингапурский орден «За выдающиеся заслуги» (*Darjah Utama Bakti Cemerlang*), учрежденный в 1968 г.³⁵, а в 2024 г. – Орден Союза ОАЭ (президент Индонезии Джоко Видодо получил высшую награду этого государства – орден Заида)³⁶.



Илл. 16. Знак Девятой группы пограничной охраны/GSG 9 ФРГ.

Начальник штаба Сухопутных войск Индонезии в 2021–2023 гг., а ныне специальный советник президента по вопросам национальной обороны и председатель Комитета по военно-промышленной политике генерал Дудунг Абдурахман (род. 1965)³⁷ наряду с американскими знаками мастера парашютного спорта и мастера атаки с воздуха имеет знак боевого командира Вооруженных сил Филиппин, «Военный парашютист – мастер затыжного прыжка» армии Сингапура и «Мастер парашютного спорта» Королевской армии Камбоджи (илл. 17–19)³⁸. Филиппинский знак имеет форму приплюснутого овала, на котором в лавровом венке размещен традиционный кинжал – *табак*, на лезвие которого наложена буква письменности байбайин/алибата «К», выглядящая как □ и обозначающая *Kagitingan* – «доблесть, храбрость» на филиппинском и тагальском языках. Дудунг получил филиппинский знак за военную службу в составе миссии ООН на Филиппинах в

1996 г., причем его высшую степень – «командующий объединенным командованием и кавалер медали “За храбрость”» (*Unified Command Commander and awardee of medal of valor*).



Илл. 17. Знак «Боевой командир» армии Филиппин.



Илл. 18. «Военный парашютист – мастер затыжного прыжка» армии Сингапура.



Илл. 19. «Мастер парашютного спорта» Королевской армии Камбоджи

Занимавший пост главкома ТНИ до Андика Перкаса, в 2017–2021 гг., маршал авиации Хади Чахьянто (род. 1963), министр-координатор по вопросам политики, права и безопасности в 2024 г., министр сельского хозяйства и территориального планирования и председатель Национального земельного агентства в 2022–2024 гг.³⁹, в 2017 г. получил нагрудные знаки летчика ВВС Королевских вооруженных сил Таиланда и Республики Сингапур (илл. 20–21)⁴⁰. Оба знака довольно типичны – это распростертые крылья, в центре которых находится эмблема ВВС, который у таиландского знака поднят над геральдическим щитом с цветами государственного флага. Для получения сингапурского знака необходима 35-месячная подготовка, но в случае Хади он получил знак по должности и воинскому званию.



Илл. 20. Знак «Летчик ВВС» Королевских вооруженных сил Таиланда.



Илл. 21. Знак «Летчик ВВС» армии Сингапура.

Нынешний начальник штаба Сухопутных войск Индонезии генерал Марули Симанджунтак (род. 1970)⁴¹, зять Лухута, удостоен знака спецназа США (илл. 22–23)⁴². Форма знака – обычный геральдический щит с наложенными на него скрещенными стрелами и ножом/кинжалом острием вверх; в нижней части надпись DE OPRESSO LIBER – «Свободный от угнетения» (лат., порт., исп.). Другие знаки Марули уже известны читателю: это «Мастер парашютного спорта» армии Сингапура и Королевских Вооруженных сил Таиланда, а также «Военный парашютист – мастер затяжного прыжка» сингапурской армии.



Илл. 22. Начальник штаба Сухопутных войск Индонезии генерал Марули Симанджунтак.



Илл. 23. Знак спецназа США.

Знаки мастера парашютного спорта армий Сингапура, США и Таиланда имеются и у нынешнего председателя Государственного разведывательного управления (*Badan Intelijen Negara, BIN*⁴³) генерал-лейтенанта Мухаммада Хериндра (род. 1964, в должности с 21.10.2024, ранее, в 2020–2024 гг., заместитель министра обороны, т. е. ближайший помощник Прабово Субианто, долгие годы служивший в спецназе Индонезии – *Kopassus*)⁴⁴. Те же знаки вместе со знаками «Парашютист 1-го батальона Королевского полка Австралии» есть у начальника штаба Сухопутных войск в 2015–2018 гг. генерала Мульоно (род. 1961)⁴⁵.

Знак «Старший парашютист» армии США, вручаемый за не менее чем 30 прыжков, из которых 15 – с боевым снаряжением (илл. 24)⁴⁶, представлен среди наград генерал-лейтенанта Эди Рахмаяди (род. 1961), командующего Стратегическим резервом Сухопутных войск в 2015–2018 гг., губернатора провинции Северная Суматра в 2018–2023 гг.⁴⁷, получившего от султана Асахан⁴⁸ титул «Почтенный/старший военачальник царского войска» (*Datuk Laksamana Nara Diraja*)⁴⁹.



Илл. 24. Знак «Старший парашютист» армии США.



Илл. 25. Знак «Трезубец» спецназа США.

Знак «Военный парашютист – мастер затыжного прыжка» Вооруженных сил США – семь куполов парашютов над раскрытыми крыльями вокруг ножа/кинжала (илл. 7)⁵⁰ – был у генерала Прамоно Эди Вибово (1955–2020)⁵¹. Прамоно занимал должности начальника штаба Сухопутных войск в 2011–2013 гг., командующего Стратегическим резервом Сухопутных войск в 2010–2011 гг.; военным округом III/Силиванги в 2009–2010 гг.; Войсками специального назначения (Korpassus) в 2008–2009 гг. Прамоно – сын генерала Сарво Эдди Вибово, одного из главных участников антикоммунистического террора 1960-х годов, и шурина президента Сусило Бамбанг Юдойоно⁵².

Начальник штаба ВМС Индонезии адмирал Супарно (род. 1955, в должности 2010–2012) обладает еще одним американским знаком⁵³ – «Трезубец» (Trident), знак отличия спецназа ВМС США» (*U.S. Navy SEALs Special Warfare insignia*; илл. 25)⁵⁴. SEAL в названии знака – аббревиатура Sea – море, Air – воздух и Land – земля; ещё одно значение – «толени». Это основное тактическое подразделение Сил специальных операций ВМС США. Форма знака – орел с распростертыми крыльями над якорем, держащий в одной лапе трезубец, в другой – старинный пистолет.

Знак «Парашютист» Вооруженных сил Малайзии (*Sayap Asas Payung Terjun*; илл. 26)⁵⁵ есть у генерал-лейтенанта в отставке Мухаммеда Мунира (род. 1958), заместителя начальника штаба Сухопутных войск в 2013–2015 гг., командующего Стратегическим резервом Сухопутных войск (Кострад) в 2012–2013 гг., военным округом III/Силиванги в 2011–2012 гг. и Второй пехотной дивизией Кострад в 2010–2011 гг.⁵⁶ Форма знака совершенно обычна: парашют с раскрытыми крыльями, но любопытно, что получают его за совершение от 6 до 8 прыжков, в том числе двух с боевым снаряжением, в ходе одномесячного обучения.

Маршал авиации Юю Сутисна (род. 1962), начальник штаба ВВС Индонезии в 2018–2020 гг. и чрезвычайный и полномочный посол в Марокко с 24 марта 2025 г., получил знак «Почетный летчик» ВВС Брунея в 2018 г. в рамках расширения двустороннего сотрудничества⁵⁷; изображение знака найти не удалось. Аналогичный знак получил и нынешний начштаба ВВС Индонезии маршал авиации Тонни Харджоно (род. 1971)⁵⁸. Один из предшественников Юю Сутисна на посту начштаба ВВС, маршал авиации Ида Багус Путу Дунья (род. 1957, в должности 2012–2015) наряду со знаками летчика ВВС Таиланда и Сингапура получил их малайзийский аналог (илл. 27)⁵⁹. У это-

го знака над крыльями помещена корона, а между ними в круге скрещенные снаряды.



Илл. 26. Знак «Парашютист» Вооруженных сил Малайзии



Илл. 27. Знак «Летчик ВВС» Малайзии.

Заключение

Итак, собранные данные отражают тесное взаимодействие Национальной армии Индонезии с вооруженными силами ряда государств: США, Сингапура, Таиланда, Малайзии, ФРГ. Примечательно, что квалификационные знаки этих армий встречаются на парадных мундирах высокопоставленных индонезийских генералов. Это, по-видимому, свидетельствует одновременно о наглядном закреплении иерархии и о слабом различии разных по сути и происхождению знаков: когда на официальном мундире носят сразу все ордена, медали и квалификационные нагрудные знаки собственной и иностранных армий, возникает вопрос о статусе каждой награды/знака.

Вероятно, индонезийский генералитет предпочитает показывать все свои достижения и подчеркивать взаимодействие с иностранными армиями ношением их квалификационных знаков. Это может отражать эклектичное восприятие самой наградной системы и/или значимость именно квалификационных нагрудных знаков в глазах индонезийского офицерства. В любом случае наградная система Индонезии не исключает иностранные квалификационные знаки из числа разрешенных к ношению в официальной обстановке.

Особое место американских нагрудных знаков, по-видимому, подтверждает ведущую роль США среди стран, с которыми Индонезия ведет активное военное и военно-техническое сотрудничество. Генералитет Индонезии не отказывается от квалификационных знаков армии США даже в условиях определенной сдержанности по отношению к внешней политике этой сверхдержавы. Вероятно, на полный отказ Индонезии от сотрудничества с США рассчитывать не придется, тем более что ей в известном смысле выгодно нарастающее соперничество Америки с Китаем: можно играть на противоречиях великих держав, укрепляя собственную ведущую роль в Южно-Тихоокеанском регионе.

ИНФОРМАЦИЯ ОБ АВТОРЕ

ЗАХАРОВ Антон Олегович, доктор исторических наук, Институт востоковедения РАН, Москва, Россия

Статья поступила в редакцию 30.05.2024;
одобрена после рецензирования 10.06.2025;
принята к публикации 20.06.2025.

INFORMATION ABOUT THE AUTHOR

Anton O. ZAKHAROV, DSc (History),
Leading Research Fellow, IOS RAS, Moscow, Russia

The article was submitted 30.05.2025;
approved 10.06.2025;
accepted to publication 20.06.2025.

¹ Ее детальную историю см.: *Daves J.H.* The Indonesian Army from Revolusi to Reformasi: Vol. 1: The Struggle for Independence and the Sukarno Era. Scotts Valley, 2013a; Vol. 2: Soeharto and the New Order. Scotts Valley, 2013b. Vol. 3: Soeharto's Fall and the Reformasi Era. Scotts Valley, CA: CreateSpace Independent Publishing Platform, 2014. Сохраняет актуальность исследование: *Crouch H.* The Army and Politics in Indonesia. Jakarta–Kuala Lumpur: Equinox Publishing, 2007 (1st ed. Cornell University, 1978). Историю индонезийского спецназа см.: *Conboy K.* KOPASSUS: Inside Indonesia's Special Forces. Jakarta, Singapore: Equinox Publishing, 2003.

² Другов А.Ю., Тюрин В.А. История Индонезии: XX век. М.: Институт востоковедения; Крафт+, 2005.

³ Другов А.Ю., Тюрин В.А. История Индонезии: XX век..., с. 208; *Шолмов Ю.А.* Россия – Индонезия. Годы сближения и тесного сотрудничества (1945–1965). М.: Восточный университет, 2009.

⁴ Другов А.Ю. Индонезийско-американские отношения на современном этапе // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития. 2019. № 42. С. 106; Другов А.Ю. Индонезия между двух скал // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития. 2023. Т. 2, № 2 (59). DOI: 10.31696/2072-8271-2023-2-2-59-075-089. С. 78, 83.

⁵ Другов А.Ю. Индонезия: четверть века реформ (Часть 1) // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития. 2024. Т. 1, № 1 (62). DOI: 10.31696/2072-8271-2024-1-1-62-149-162. С. 154–155.

⁶ См., например: *Ho Ying Chan.* Special Relationship in the Malay World: Indonesia and Malaysia, Singapore: ISEAS—Yusof Ishak Institute, 2018. xix, 431 pp. ISBN 978-981-4818-17-9; *Komariah, Ulfa Nurhasanah.* Indonesia-Malaysia Defense Cooperation to Face the Threats of Strategic Environmental Development // The International Journal of Business Management and Technology, Volume 5 Issue 5 September – October 2021. P. 110–114; *Gusty Da Costa.* Indonesia, Malaysia expand defense partnership to counter transnational threats. Ipdefenseforum.com. 20.05.2025. <https://ipdefenseforum.com/2025/05/indonesia-malaysia-expand-defense-partnership-to-counter-transnational-threats/>

- ⁷ Thailand and Indonesia elevate Relations to Strategic Partnership during the official visit of the President of Indonesia to Thailand. Ministry of Foreign Affairs, Kingdom of Thailand. 20.05.2025. <https://www.mfa.go.th/en/content/official-visit-to-thailand-pres-indonesia-2025-en>
- ⁸ *Gusty Da Costa*. Indonesia and Thailand expand defense ties, focus on space, cyber, joint exercises. Ipdefenseforum.com. 16.10.2024. <https://ipdefenseforum.com/2024/10/indonesia-and-thailand-expand-defense-ties-focus-on-space-cyber-joint-exercises/>
- ⁹ *Ayman Falak Medina*. Indonesia & Singapore Sign Defense, Airspace Management, and Extradition Treaties. Aseanbriefing.com. 2022. <https://www.aseanbriefing.com/doing-business-guide/singapore/sector-insights/indonesia-and-singapore-sign-important-defense-airspace-management-and-extradition-treaties#:~:text=Defense%20cooperation%20agreement,-The%20Defense%20Cooperation&text=Indonesia%20and%20Singapore%20signed%20a,of%20the%20South%20China%20Sea;> *Gusty Da Costa*. Indonesia, Singapore forge closer defense industry ties. Ipdefenseforum.com. 04.03.2024. <https://ipdefenseforum.com/2024/03/indonesia-singapore-forge-closer-defense-industry-ties/>
- ¹⁰ Treaty Indonesia Australia Defence Cooperation. Aph.gov.au. https://www.aph.gov.au/-/media/02_Parliamentary_Business/24_Committees/244_Joint_Committees/JSC/2024/Indonedia_Defence/Treaty_-_Australia_Indonesia_Defence_Cooperation.pdf
- ¹¹ "Agreement between the Government of Australia and the Government of the Republic of Indonesia on Maintaining Security [1996] ATS 13". www.austlii.edu.au.
- ¹² "Agreement Between Australia and the Republic of Indonesia on the Framework for Security Cooperation (Mataram, Lombok, 13 November 2008) - [2008] ATS 3". www.austlii.edu.au.
- ¹³ Defence Media. Australia-Indonesia Defence Cooperation Agreement enables largest combined joint activity in recent history. Defence.gov.au. 03.11.2024. [https://indonesia.embassy.gov.au/jakt/MR24_109.html](https://www.defence.gov.au/news-events/releases/2024-11-03/australia-indonesia-defence-cooperation-agreement-enables-largest-combined-joint-activity-recent-history#:~:text=in%20recent%20history,-Australia%20Indonesia%20Defence%20Cooperation%20Agreement%20enables%20largest,joint%20activity%20in%20recent%20history&text=The%20Australian%20Defence%20Force%20(ADF,Woomera%20from%203%20November%202024; Media Release. Australia-Indonesia Military Exercise Keris Woomera Wraps Up in East Java. Indonesia.embassy.gov.au. 16.11.2024. <a href=); см. также о сотрудничестве и его перспективах: *Edna C. Pattisina*. Indonesia and Australia: Defence cooperation under Prabowo. The Interpreter. Lowy Institute. 24.03.2025. <https://www.loyyinstitute.org/the-interpretor/indonesia-australia-defence-cooperation-under-prabowo>
- ¹⁴ Хорошо известны случаи награждения советских военачальников орденом «За верность долгу» (Bintang Dharma): его получили маршал Советского Союза Р.Я. Малиновский, адмирал флота Советского Союза С.Г. Горшков, вице-адмирал Г.К. Черновбай. См.: *Захаров А.О.* Наградная система Индонезии. М.: Институт востоковедения, 2022. С. 125–128; *Захаров А.О.* Индонезийский орден Bintang Dharma на родине и в Советском Союзе // Вопросы истории. 2022, № 12-1. С. 28–30.
- ¹⁵ File: Army Chief of Staff General Agus Subiyanto.jpg. Wikipedia. https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Army_Chief_of_Staff_General_Agus_Subiyanto.jpg; File: Panglima TNI Jenderal TNI Agus Subiyanto.jpg. Wikipedia. https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Panglima_TNI_Jenderal_TNI_Agus_Subiyanto.jpg
- ¹⁶ File: US Master Parachutist Badge.png. Wikipedia. https://commons.wikimedia.org/wiki/File:US_Master_Parachutist_Badge.png; File:RTA Basic Parachutist Badge.png. Wikipedia. https://commons.wikimedia.org/wiki/File:RTA_Basic_Parachutist_Badge.png
- ¹⁷ Goh Si Hou. Wikipedia. https://en.wikipedia.org/wiki/Goh_Si_Hou
- ¹⁸ File: Maj. Gen. Goh Si Hou, Chief of Army, Singapore Armed Forces.jpg. Wikipedia. https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Maj_Gen_Goh_Si_Hou_Chief_of_Army_Singapore_Armed_Forces.jpg Фото сделано 23.10.2019 г. Исходное изображение сделано младшим капитаном Саша Пьер-Луи. См.: Commander, U.S. Marine Corps Forces, Pacific engagements Singapore [Image 5 of 12]. DVIDSHub.net. <https://www.dvidshub.net/image/5859813/commander-us-marine-corps-forces-pacific-engagements-singapore> DVIDS – Defense Visual Information Distribution Service.
- ¹⁹ См. список статей Википедии, использующих изображение знака мастера парашютного спорта Королевской армии Таиланда на странице: File:RTA Basic Parachutist

²⁰ Roy Galido. Wikipedia. https://en.wikipedia.org/wiki/Roy_Galido

²¹ Краткую характеристику деятельности Андика Перкаса на посту главкома см.: Другов А.Ю. Индонезийская армия: современная политическая роль // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития. 2022. Т. 1, № 1 (54). DOI: 10.31696/2072-8271-2022-1-1-54-089-108. С. 92–96.

²² *Andika Perkasa*. Iraq's Next Major Violation of Resolution 687 & the Most Likely Response of the United States: MA Thesis. Norwich University, 1999. 194 pp.
https://web.archive.org/web/20230323212732/https://www.google.co.id/books/edition/Iraq_s_Next_Major_Violation_of_Resolutio/fSRTQwAACAAJ?hl=id

²³ Sederet Jenderal TNI Jebolan Universitas Terbaik di Amerika Serikat, Ini Daftarnya. MalayNews. 25.07.2022. <https://web.archive.org/web/20230116122759/https://www.malay.news/indonesia/sederet-jenderal-tni-jebolan-universitas-terbaik-di-amerika-serikat-ini-daftarnya/>; Dominique Hilvy Febriani. 4 Jenderal Lulusan LN, Panglima TNI Andika Perkasa Jebolan Harvard University. SINDOnews.com. 10.03.2022 <https://edukasi.sindonews.com/read/708635/211/4-jenderal-lulusan-ln-panglima-tni-andika-perkasa-jebolan-harvard-university-1646899392/>; <https://web.archive.org/web/20230116122759/https://edukasi.sindonews.com/read/708635/211/4-jenderal-lulusan-ln-panglima-tni-andika-perkasa-jebolan-harvard-university-1646899392>

²⁴ File: Jenderal TNI Andika Perkasa, Panglima TNI.jpg. Wikipedia.

https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Jenderal_TNI_Andika_Perkasa,_Panglima_TNI.jpg;

File: Master Military Freefall Parachutist Badge (US Army).png. Wikipedia.

[https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Master_Military_Freefall_Parachutist_Badge_\(US_Army\).png](https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Master_Military_Freefall_Parachutist_Badge_(US_Army).png); [File: Air Assault Badge \(Slim Version\).png](#). Wikipedia.

[https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Air_Assault_Badge_\(Slim_Version\).png](https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Air_Assault_Badge_(Slim_Version).png); File:Master EOD (US Army).png. Wikipedia. [https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Master_EOD_\(US_Army\).png](https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Master_EOD_(US_Army).png); File: ExpMarkBad-Pistol.jpg. Wikipedia.

<https://commons.wikimedia.org/wiki/File:ExpMarkBad-Pistol.jpg>

²⁵ File:1RAR Parachutist Badge.png. Wikipedia.

https://commons.wikimedia.org/wiki/File:IRAR_Parachutist_Badge.png

²⁶ David Neo. Wikipedia. https://id.wikipedia.org/wiki/David_Neo

²⁷ United States Army Command and General Staff College. Wikipedia.

https://en.wikipedia.org/wiki/United_States_Army_Command_and_General_Staff_College

²⁸ Susilo Bambang Yudhoyono. Wikipedia. https://id.wikipedia.org/wiki/Susilo_Bambang_Yudhoyono

Yudhoyono; Fealy G.. Susilo Bambang Yudhoyono // Encyclopedia Britannica. 25.05.2025.
<https://www.britannica.com/biography/Susilo-Bambang-Yudhoyono>

²⁹ Медали ООН. Un.org. <https://www.un.org/ru/aboutun/medals/unprofor.shtml>

³⁰ Медали ООН. Un.org. <https://www.un.org/ru/aboutun/medals/untaes.shtml>

³¹ См.: Захаров А.О. Наградная система Индонезии..., с. 167; Luhut Binsar Pandjaitan. Wikipedia. https://id.wikipedia.org/wiki/Luhut_Binsar_Pandjaitan

³² Есть свидетельства, что Лухута Панджаитана многие воспринимали как фактического главу государства в команде президента Джоко Видодо. См.: *Другов А.Ю.* Индонезия – итоги президентских и парламентских выборов 2019 года // *Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития.* 2019. № 45. С. 65.

³³ GSG 9. Wikipedia. https://en.wikipedia.org/wiki/GSG_9

³⁴ File: GSG 9 badge.svg, Wikipedia.

https://commons.wikimedia.org/wiki/File:GSG_9_badge.svg

³⁵ Menko Luhut Terima Darjah Utama Bakti Cemerlang dari Pemerintah Singapura.

Maritim.go.id. 05.06.2023. <https://web.archive.org/web/20231216045332/https://maritim.go.id/detail/menko-luhut-terima-darjah-utama-bakti-cemerlang-dari-pemerintah-singapura>; Darjah Utama Bakti Cemerlang. Wikipedia.

https://en.wikipedia.org/wiki/Darjah_Utama_Bakti_Cemerlang

³⁶ *Wam*. UAE: Sheikh Mohamed awards Indonesian President with 'Order of Zayed'. MSN.com. Khaleej Times. 17.07.2024. <https://www.msn.com/en-ae/news/national/uae-sheikh-mohamed-awards-indonesian-president-with-order-of-zayed/ar-BB1z9mY3>

³⁷ О его роли см.: Друзов А.Ю. Индонезийская армия: современная политическая роль... 2022. С. 96–98.

³⁸ Achmad Nasrudin Yahya, *Icha Rastika*. KSAD Dudung Dianugerahi "Combat Kagitingan Badge" dari Panqlima AD Filipina. Kompas.com. 26.08.2022.

<https://nasional.kompas.com/read/2022/08/26/09221011/ksad-dudung-dianugerahi-combat-kagitingan-badges-dari-panglima-ad-filipina>; Dudung Abdurachman. Wikipedia.

https://id.wikipedia.org/wiki/Dudung_Abdurachman; Combat Commander's Badge (Philippines). Wikipedia. [https://en.wikipedia.org/wiki/Combat_Commander%27s_Badge_\(Philippines\)](https://en.wikipedia.org/wiki/Combat_Commander%27s_Badge_(Philippines));

File:Basic Military Free Fall Parachutist Badge (Singapore Army).png. Wikipedia.

[https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Basic_Military_Free_Fall_Parachutist_Badge_\(Singapore_Army\).png](https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Basic_Military_Free_Fall_Parachutist_Badge_(Singapore_Army).png)

³⁹ Hadi Tjahjanto. Wikipedia. https://id.wikipedia.org/wiki/Hadi_Tjahjanto

⁴⁰ File:RTAF Pilot Badge.png. Wikipedia.

https://commons.wikimedia.org/wiki/File:RTAF_Pilot_Badge.png; File:RSAF Pilot Badge.png. Wikipedia. https://commons.wikimedia.org/wiki/File:RSAF_Pilot_Badge.png RTAF – Royal Thai Air Force, RSAF – Republic of Singapore Air Force.

⁴¹ Maruli Simanjuntak. Wikipedia. https://id.wikipedia.org/wiki/Maruli_Simanjuntak Краткие сведения о деятельности Марули до вступления в должность начштаба Сухопутных войск см.: Захаров А.О. Наградная система Индонезии..., с. 168.

⁴² File:USA - SF Distinctive Unit Insignia.png. Wikipedia.

https://commons.wikimedia.org/wiki/File:USA_-_SF_Distinctive_Unit_Insignia.png

⁴³ Официальный сайт ведомства <https://www.bin.go.id/> недоступен в РФ.

⁴⁴ Muhammad Herindra. Wikipedia. https://id.wikipedia.org/wiki/Muhammad_Herindra

⁴⁵ Mulyono. Wikipedia. <https://id.wikipedia.org/wiki/Mulyono>; Захаров А.О. Наградная система Индонезии..., с. 161.

⁴⁶ File:US Senior Parachutist Badge.png. Wikipedia.

https://commons.wikimedia.org/wiki/File:US_Senior_Parachutist_Badge.png

⁴⁷ Edy Rahmayadi. Wikipedia. https://id.wikipedia.org/wiki/Edy_Rahmayadi; Захаров А.О. Наградная система Индонезии..., с. 164.

⁴⁸ Формально малайский султанат Асахан существовал с 1695 по 1946 г., но линия султанов продолжается и одновременноном резидентстве (kabupaten). См.: *Kahin, Audrey* (29 October 2015). *Historical Dictionary of Indonesia*. Rowman & Littlefield, 2015. P. 46.

⁴⁹ *Nandang Hermawan*. Pangkostrad Letjen TNI Edy Rahmayadi Dianugerahi Gelar Datuk Laksamana Nara Diraja. TNI Angkatan Darat. 05.08.2017. <https://tniad.mil.id/pangkostrad-letjen-tni-edy-rahmayadi-dianugerahi-gelar-datuk-laksamana-nara-diraja/>

⁵⁰ File: Military Freefall Parachutist Badge (US Army).png. Wikipedia.

[https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Military_Freefall_Parachutist_Badge_\(US_Army\).png](https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Military_Freefall_Parachutist_Badge_(US_Army).png)

⁵¹ Pramono Edhie Wibowo. Wikipedia. https://id.wikipedia.org/wiki/Pramono_Edhie_Wibowo

⁵² Захаров А.О. Наградная система Индонезии..., с. 160.

⁵³ Soeparno. Wikipedia. <https://id.wikipedia.org/wiki/Soeparno>

⁵⁴ File: U.S. Navy SEALs Special Warfare insignia.png. Wikipedia.

https://commons.wikimedia.org/wiki/File:U.S._Navy_SEALs_Special_Warfare_insignia.png

⁵⁵ File: Sayap Asas Payung Terjun.png. Wikipedia.

https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Sayap_Asas_Payung_Terjun.png

⁵⁶ Muhammad Munir. Wikipedia. https://id.wikipedia.org/wiki/Muhammad_Munir

⁵⁷ Tingkatkan Kerja Sama Bilateral, Kasau Introductory Visit ke Brunei Darussalam. TNI.Mil.id. 30.08.2018. <https://tni.mil.id/view-136446-tingkatkan-kerja-sama-bilateral-kasau-introductory-visit-ke-brunei-darussalam.html>

⁵⁸ Pusat (2024-08-20). "Kasau Lakukan Kunjungan Kerja ke Brunei Darussalam". *tni-au.mil.id*. 20-08-2024. <https://tni-au.mil.id/berita/detail/kasau-lakukan-kunjungan-kerja-ke-brunei-darussalam>

⁵⁹ Ida Bagus Putu Dunia. Wikipedia. https://id.wikipedia.org/wiki/Ida_Bagus_Putu_Dunia; File:Pilot Wing Badge (Royal Malaysian Air Force).png. Wikipedia.

[https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Pilot_Wing_Badge_\(Royal_Malaysian_Air_Force\).png](https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Pilot_Wing_Badge_(Royal_Malaysian_Air_Force).png)